

Cronología de la política exterior de México* Abril-agosto 2024

Abril

5 de abril

México lamenta la declaración de *persona non grata* a la embajadora en Ecuador, Raquel Serur Smeke. El gobierno de México la ha instruido para que regrese a México con el fin de resguardar su seguridad e integridad. La embajada quedará a cargo del ministro Roberto Canseco, actual jefe de Cancillería de la misión, y continuará operando con normalidad tras este movimiento para atender las necesidades de la comunidad mexicana que radica en ese país. México lamenta esta decisión diplomática que considera desproporcionada.

El gobierno de México exige a Ecuador respetar nuestra soberanía, no lesionar el derecho de asilo y cumplir con sus obligaciones internacionales, garantizar la inviolabilidad de las misiones diplomáticas y cesar la política de hostigamiento y amedrentamiento. De mantenerse esta situación, lo responsabilizará de cualquier afectación a la sede diplomática, a su personal acreditado y a toda persona que se encuentre bajo la protección del Estado mexicano en ese país.

6 de abril

De acuerdo con la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador, México rompe relaciones diplomáticas con Ecuador tras el ataque y la brutal irrupción perpetrados por la policía de Ecuador a la embajada mexicana la noche del viernes 5 de abril. Así lo expresó la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, al señalar que “En consultas con el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y ante la flagrante y grave violación de la Convención de Viena sobre Relaciones Diplomáticas, en particular, del

* Elaborada por la maestra Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politicamex.unam.mx), el maestro Samuel Sosa Fuentes (samuelsosa@politicamex.unam.mx) y la alumna de servicio social Marcela Paulina López Neri de la Unidad de Información Documental y Orientación Académica del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPyS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores y de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

principio de inviolabilidad de los locales y del personal diplomático mexicano, y las normas básicas de convivencia internacional, México anuncia el inmediato rompimiento de relaciones diplomáticas con Ecuador”.

México condena enérgicamente los actos de violencia ejercidos contra el jefe de Cancillería de la misión, Roberto Canseco Martínez, así como la arbitraria aprehensión del exvicepresidente Jorge Glas Espinel, quien se encontraba en la embajada y en trámite de asilo político por la persecución que vive. Nuestro país recurrirá a la Corte Internacional de Justicia (CIJ) para denunciar las violaciones al derecho internacional por parte de Ecuador, así como a las instancias regionales e internacionales pertinentes. La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) exige una investigación exhaustiva del ataque perpetrado, al tiempo que reitera su compromiso en la lucha contra la violencia en todas sus formas.

7 de abril

Durante la conferencia de prensa en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, encabezada por la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, en el marco de la llegada a México del cuerpo diplomático proveniente de Quito, Ecuador, la secretaria reconoce la valentía del personal mexicano al defender la soberanía de nuestro país. “Les quiero reconocer a ellos, a todos los funcionarios, funcionarias, y a sus familias [...] que defendieron de verdad, inclusive arriesgando su propia integridad física, nuestra embajada en Quito [...] yo quisiera decirles que todo México se los reconoce, transmitir el orgullo que sentimos los mexicanos [...] y desde aquí les ofrecemos a nuestra comunidad que quedó en el Ecuador aún, que los seguiremos apoyando”, remarcó la canciller.

Un total de 18 personas, cuerpo diplomático acreditado en Ecuador y sus familias, así como algunas mascotas, arriban al país, tras la irrupción violenta de la policía de Ecuador a la embajada, la noche del viernes 5 de abril. La titular de la SRE coordinó, por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, el retorno del personal diplomático en un vuelo comercial. “Ustedes se imaginarán lo que es dejar tu vida, dejar una vida que tú habías planeado en un país y tener realmente 48 horas para abandonar el país, es una situación de *shock* [...] esto es algo que nunca en la historia de México y, yo diría, en la historia reciente de América Latina, había sucedido, ni en las peores épocas de las dictaduras”, subrayó la secretaria.

8 de abril

El subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Joel Hernández García, y el secretario de Asuntos Multilaterales Políticos de Brasil, Carlos Márcio Bicalho Cozendey, firman el protocolo para enmendar el Acuerdo para el establecimiento de la Comisión Binacional México-Brasil, con el que se conformó la Subcomisión de Asuntos Multilaterales. La Subcomisión de Asuntos Multilaterales México-Brasil reafirmó el compromiso de ambos países de reforzar la colaboración en la defensa del multilateralismo, como principio político fundacional de cualquier orden regional y global, así como trabajar en conjunto para garantizar su vigencia frente a los retos globales.

9 de abril

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, participa en la Reunión Extraordinaria de ministras y ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, convocada tras la violenta irrupción de la policía de Ecuador en la embajada de México y la agresión al personal diplomático el pasado 5 de abril. Asimismo, pidió el respaldo de los Estados en la demanda que México interpondrá ante la CIJ y en la presentación del caso en la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Concluye con éxito la participación de México como Estado observador en el 55° periodo de sesiones del Consejo de Derechos Humanos. México impulsó cinco resoluciones, entre las que destacan “Sistemas de apoyo para la inclusión en la comunidad de las personas con discapacidad” y “Derechos del niño y protección social inclusiva”. Además, copatrocinó ocho resoluciones adicionales, incluyendo dos nuevas iniciativas sobre el “Combate a la discriminación, violencia y prácticas perjudiciales en contra de las personas intersex” y “Derechos humanos y cultura de paz”.

10 de abril

El Estado mexicano sustenta su informe periódico consolidado XXII a XXIV sobre el cumplimiento de la Convención Internacional sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación Racial ante el Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial de las Naciones Unidas, en Ginebra, Suiza. Al realizar este ejercicio, México reafirma su compromiso con el cumplimiento de sus obligaciones internacionales en materia de derechos humanos, así como su apertura al diálogo y al escrutinio internacional.

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, María Teresa Mercado Pérez, y la secretaria de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo, Susana Sumelzo Jordán, presiden la II Reunión de la Subcomisión Política Permanente México-España, celebrada a unos días del cuadragésimo séptimo aniversario del restablecimiento de relaciones diplomáticas entre ambos países (28 de marzo de 1977). El mecanismo permite promover e incrementar la cooperación y el diálogo integral en las diferentes áreas de la relación.

El gobierno de México, a través de la SRE, expresa su preocupación por la reciente aprobación de la iniciativa de ley denominada Senate File 2340 en el estado de Iowa, Estados Unidos, que entrará en vigor el próximo 1 de julio. Dicha legislación clasificará como delito grave el reingreso indocumentado o la permanencia en el estado después de la negación de un alivio migratorio. La ley busca la criminalización de la población migrante, ya que permitirá a oficiales de procuración de justicia a nivel local y estatal que arresten a personas inmigrantes por estancia indocumentada, y posibilita a los jueces del estado a ordenar deportaciones.

11 de abril

Durante la conferencia matutina celebrada en Palacio Nacional, la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, anuncia que el día de hoy México presentó ante la CIJ, con sede en Países Bajos, la demanda por las flagrantes violaciones en las que incurrió la República del Ecuador en contra de la Embajada de México en ese país y su personal diplomático la noche del viernes 5 de abril de 2024.

12 de abril

México refuerza la colaboración con autoridades de Guatemala y agrupaciones estratégicas en favor de la comunidad mexicana. Se abordaron los programas de protección y asistencia que realiza la Embajada de México, a través de la Sección Consular y los consulados en ese país, y se manifestó el interés de fortalecer aún más la cooperación en esta materia.

En el marco del segmento de gestión del Consejo Económico y Social (ECOSOC) de la ONU, México resulta reelecto en la Comisión de Estadística para el periodo 2025-2028, así como en el Grupo Intergubernamental de Expertos en Normas Internacionales de Contabilidad y Presentación de Informes para 2025-2027. Asimismo, Laura Elisa Pérez Gómez es electa en el Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales para 2025-2028. Cabe destacar que es la primera

vez en la historia que México presenta una candidatura al citado órgano. La postulación se da en el marco de la Política Exterior Feminista para promover a más mujeres a puestos de elección en órganos y organismos internacionales.

El representante permanente de México ante la ONU, Héctor Vasconcelos y Cruz, entrega, a través del secretario general adjunto de Asuntos Jurídicos de la organización, una comunicación dirigida al secretario general de la ONU, António Guterres, para denunciar las graves violaciones en las que incurrió la República del Ecuador, el pasado 5 de abril, por el ingreso violento de fuerzas de seguridad ecuatorianas a la Embajada de México en Quito y los atentados contra la persona y la dignidad de su personal diplomático. Al recurrir al sistema multilateral, México reitera su firme compromiso con el derecho internacional y con los principios constitucionales, en especial con la solución pacífica de controversias.

Se lleva a cabo una reunión de trabajo entre la secretaria Alicia Bárcena Ibarra y su homóloga de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, con la presidenta y fundadora de Emerson Collective, Laurene Powell Jobs. El encuentro, realizado en la SRE, se centró en explorar oportunidades de colaboración para promover la movilidad laboral, así como para fortalecer la implementación de los nuevos Centros Multiservicios de Inclusión y Desarrollo de México como espacios de asistencia para personas migrantes y con la condición de refugiados.

México, a través de la SRE, manifiesta su amplia preocupación por la reciente aprobación de la medida legislativa SB2576 en Tennessee, Estados Unidos, reafirmando su firme compromiso de proteger los derechos de sus nacionales en el extranjero, en particular ante medidas a nivel estatal cuyo impacto fomenta un entorno de hostilidad y detone prácticas discriminatorias que puedan afectarles.

16 de abril

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, encabeza la presentación del informe para el fortalecimiento de las relaciones de México con los países árabes. Señaló que el documento representa “un esfuerzo inédito entre México y los países árabes para estrechar vínculos y acercarnos a una meta que compartimos: el bienestar de nuestras sociedades y nuestros pueblos”. El texto formula recomendaciones específicas de colaboración entre México y los 22 países miembros de la Liga de Estados Árabes e identifica áreas de oportunidad para mejorar la cooperación.

17 de abril

La secretaria Bárcena Ibarra inicia una gira de trabajo en Ciudad Juárez, Chihuahua, y posteriormente se trasladará a las ciudades de El Paso, San Antonio, Eagle Pass y Laredo, en Texas, del 17 al 20 de abril, con el propósito de recorrer los consulados de México en esas ciudades y refrendar el compromiso de brindar asistencia y protección consular oportuna y digna a todas las personas mexicanas en ese estado.

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, y la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, reafirman el compromiso de apoyo a los Centros Integradores de Migrantes durante una visita conjunta en Ciudad Juárez, Chihuahua. Este evento reafirma la visión de nuestro país de crear espacios de puertas abiertas, donde en coordinación con organismos internacionales y de la sociedad civil, se brinden nuevas oportunidades y medidas de protección social para las personas migrantes en México.

18 de abril

En el marco de su gira de trabajo en el estado de Texas, la secretaria Bárcena Ibarra sostiene un encuentro el día de hoy, en el Consulado General de México en El Paso, con aliados estratégicos y organizaciones de la sociedad civil para abordar la estrategia de México ante una eventual implementación de la Ley SB4, que criminaliza a las personas migrantes. La SRE, a través de las 11 representaciones consulares en Texas, reafirma su compromiso de continuar brindando asistencia y protección consular oportuna, humana y digna a todas las personas mexicanas que radican en ese estado.

19 de abril

Ante la eventual aplicación de la Ley SB4, México implementa una estrategia de contacto, atención y diálogo permanente con la comunidad mexicana y aliados estratégicos. De tal manera, la secretaria de Relaciones Exteriores fortalece diálogo en la frontera respecto a desafíos migratorios.

21 de abril

En el marco de la implementación del Modelo Mexicano de Movilidad Humana, que lleva a cabo la SRE por instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador, la canciller Alicia Bárcena Ibarra realiza una gira de trabajo que inició el pasado 17 de abril en Chihuahua e incluyó visitas a los consulados de México en El Paso, San Antonio, Eagle Pass y Laredo, en Texas, con el objetivo de fortalecer la asistencia y protección consular a la comunidad mexicana en ese estado, ante una posible entrada en vigor de la Ley SB4.

22 de abril

Como parte del esfuerzo conjunto de la SRE, a través de la Dirección General de Impulso Económico Global y de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Económico, nuestro país participa en la Feria Industrial Hannover Messe 2024, en Alemania, con el Pabellón México.

La SRE continuará dando seguimiento al caso del mexicano Gabriel Cuén Buitimea, asesinado el 30 de enero de 2023 en Nogales, Arizona, brindando un acompañamiento puntual a los familiares de la víctima.

México y Chile celebran la V Reunión del Mecanismo de Consultas Bilaterales en temas multilaterales. Durante el encuentro, los representantes de México y Chile destacan la colaboración bilateral en foros regionales y multilaterales, y reconocieron las visiones y valores de política exterior compartidos, en particular a favor de los organismos multilaterales —colocando a la ONU en el centro— a fin de asegurar la paz y la seguridad internacionales.

24 de abril

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, sostiene una reunión de trabajo con el ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, Carlos Ramiro Martínez, para dar seguimiento a los temas más relevantes de la agenda bilateral, así como a temas regionales y multilaterales, con el objetivo de reforzar la relación entre ambos países.

25 de abril

Durante la inauguración de la Walmart Growth Summit México 2024, la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, resalta la importancia de las alianzas entre el sector público y el sector privado para consolidar la construcción de un México más equitativo e incluyente.

México participa en el debate abierto del Consejo de Seguridad de la ONU sobre la situación en Oriente Medio, incluida la cuestión palestina, a más de seis meses del inicio de la escalada violenta en la Franja de Gaza por parte de militantes de Hamás el 7 de octubre de 2023. El representante permanente de México ante dicho organismo llamó al cese inmediato y definitivo de los ataques contra la población civil y lamentó el veto contra la admisión de Palestina como miembro de pleno derecho de la ONU.

26 de abril

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, María Teresa Mercado Pérez, concluye gira de trabajo en Europa, que incluyó visitas a Bélgica, Alemania y Francia, países en los que refrendó la importancia que otorga México a Europa como socio clave en diversos ámbitos.

28 de abril

En el marco de la Política Exterior Feminista, México impulsa la adopción de la transversalización de la perspectiva de género en la implementación del Acuerdo de Escazú, durante la tercera reunión de la Conferencia de las Partes, celebrada del 22 al 24 de abril en Santiago de Chile.

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el presidente Joe Biden conversan vía telefónica sobre el compromiso continuo de fortalecer la cooperación bilateral y regional que beneficiará a los pueblos de México y Estados Unidos. Ambos líderes discuten cómo gestionar de manera más eficaz la migración hemisférica, fortalecer la eficiencia operativa en nuestra frontera compartida y, por lo tanto, mejorar la seguridad y la prosperidad de los ciudadanos de ambos países.

29 de abril

La SRE lamenta la decisión que tomó la Fiscalía del Condado de Santa Cruz, Arizona, de no emprender un nuevo juicio en contra del ciudadano estadounidense George Alan Kelly, acusado del homicidio en segundo grado del mexicano Gabriel Cuén Buitimea, el pasado 30 de enero de 2023 en Nogales, Arizona.

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, María Teresa Mercado Pérez, realiza una gira de trabajo en Riad, Arabia Saudita. Esta gira contribuye al objetivo de México de fortalecer su presencia y capacidad de diálogo con países y organizaciones de esa región, reforzar las gestiones y buscar apoyos para la liberación de los rehenes mexicanos en Medio Oriente, así como a promover la inversión en el país.

Mayo*1 de mayo*

La secretaria de Relaciones Exteriores rechaza la ley HB4156, que crea el delito estatal denominado “ocupación inadmisibles”, que se comete cuando una persona ingresa de manera intencional sin permiso a Estados Unidos y permanece en el estado de Oklahoma sin contar con la autorización migratoria correspondiente.

El Consulado de México en Filadelfia y el Centro Cultural Mexicano realizan una ceremonia de entrega-recepción de 22 monumentos arqueológicos, que serán restituidos a territorio mexicano en los próximos días. México, a través de sus embajadas y consulados en todo el mundo, despliega esfuerzos de manera permanente para generar conciencia sobre la importancia de preservar el patrimonio cultural mexicano.

2 de mayo

Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, participa ante la CIJ en las audiencias sobre la solicitud de medidas provisionales en el caso Embajada de México en Quito (México *vs* Ecuador). El gobierno expresa su plena confianza en el derecho y en la justicia internacional. Por eso, se recurrió a la CIJ de manera oportuna para que, con la fuerza del derecho, Ecuador responda al agravio cometido contra nuestro país.

3 de mayo

En la sede de la Embajada de México en Reino Unido, la embajadora Josefa González-Blanco Ortiz-Mena recibe 19 piezas arqueológicas para su “rematriación”, como parte de un esfuerzo de restitución voluntaria acordado entre dicha oficina y el ciudadano británico Michael Johnson.

México, a través de la SRE, reconoce el anuncio de la administración del presidente Joe Biden de ampliar el acceso a la Ley de Protección al Paciente y Cuidado de Salud Asequible (*Affordable Care Act*) a las personas beneficiarias del Programa de Acción Diferida para Personas Llegadas en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés). Las personas beneficiarias de DACA, 530 110 en total, de las cuales 429 170 son mexicanas, han contribuido de manera significativa al desarrollo económico, social y cultural de Estados Unidos, y mantienen un vínculo invaluable con nuestro país.

5 de mayo

México, a través de la SRE, felicita a José Raúl Mulino Quintero por su triunfo en las elecciones presidenciales que se llevaron a cabo en la República de Panamá. Nuestro país se congratula por la celebración de una jornada electoral cívica y pacífica, resultado del espíritu democrático del pueblo panameño.

6 de mayo

En la sede de la SRE, el primer ministro de Belice, Juan Antonio Briceño, firma el convenio constitutivo de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE), que ya cuenta con 21 firmas y ocho ratificaciones depositadas. Durante el evento, la secretaria Alicia Bárcena Ibarra funge como testigo de honor y destaca que la firma del Convenio por parte de Belice fortalece el mecanismo de integración regional.

7 de mayo

El gobierno de México condena la ofensiva militar de las fuerzas armadas de Israel contra la ciudad de Rafah y externa su profunda preocupación por las consecuencias catastróficas que tal avanzada puede significar para la vida de miles de civiles asentados en dicha localidad. México hace votos para que la ayuda humanitaria llegue sin contratiempos a toda la Franja de Gaza, a fin de que alcance urgentemente al mayor número posible de personas y se evite la agudización de la tragedia humanitaria.

En el marco de la Reunión Ministerial de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección, celebrada en la ciudad de Guatemala, la secretaria Alicia Bárcena Ibarra y sus homólogos de Honduras, Enrique Reina, y de Guatemala, Carlos Ramiro Martínez, firman un Memorándum de Entendimiento en materia de Cooperación, Protección y Asistencia Consular a comunidades migrantes.

La SRE, el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, la Alianza Global por los Cuidados y la Mesa de Cooperación Internacional para la Igualdad de Género en México, con la presidencia de las embajadas de Chile y Alemania en México y ONU Mujeres, llevan a cabo el evento “Avanzar hacia una sociedad del cuidado”. El foro fue una oportunidad significativa para profundizar en los debates sobre los cuidados, abordar los desafíos en materia de políticas públicas e institucionalidad e intercambiar experiencias en torno a los sistemas de cuidados a nivel internacional, nacional y local, promoviendo la creación de redes de cuidadoras y cuidadores.

8 de mayo

En representación de la secretaria Alicia Bárcena Ibarra, el director general de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos, Daniel Cámara Ávalos,

participa en la 29ª reunión ordinaria del Consejo de Ministros de la Asociación de Estados del Caribe, celebrada en la ciudad de Paramaribo, Surinam.

11 de mayo

México y Colombia acuerdan el retorno humanitario de 61 ciudadanos de ese país de manera voluntaria y con estricto apego a los derechos humanos y a las leyes migratorias de ambos países.

México y la Unión Europea (UE) celebran el III Diálogo de Alto Nivel sobre temas multilaterales en la sede del Servicio Europeo de Acción Exterior, en Bruselas. Las delegaciones coincidieron en sumar esfuerzos a través del fortalecimiento de la cooperación y la coordinación de posiciones en el ámbito multilateral para hacer frente a desafíos comunes, como la movilidad humana, la lucha contra el cambio climático, el problema mundial de las drogas, así como el delicado contexto geopolítico actual. El diálogo incluye temas de alta prioridad en el Consejo de Seguridad de la ONU, como el conflicto en Ucrania y en Medio Oriente.

14 de mayo

El Consulado de México en Orlando fue informado de un trágico accidente de autobús ocurrido al norte del condado de Citrus, Florida, en el que viajaban trabajadores agrícolas mexicanos con visas de trabajo H2A. Desafortunadamente ocho de ellos fallecieron, seis están en estado grave y tres en estado crítico. El Consulado seguirá en comunicación con autoridades de la Patrulla de Carreteras y de la Oficina de Salarios y Horas para otorgar la asistencia consular a los trabajadores afectados y a las familias de las personas fallecidas. De igual forma, verificarán las condiciones laborales en las que se encontraban los trabajadores para dar el seguimiento en torno a sus derechos laborales.

15 de mayo

En ocasión del 76 aniversario de la *Nakba*, el gobierno de México expresa su solidaridad al pueblo de Palestina y reitera su llamado al cese inmediato al fuego en la Franja de Gaza, al restablecimiento total de los flujos de ayuda humanitaria que permitan paliar el sufrimiento de la población civil inocente y avanzar en el establecimiento de dos Estados.

La Comisión Intersecretarial de Atención Integral en Materia Migratoria adopta el Modelo Mexicano de Movilidad Humana, mismo que obedece a las condiciones únicas que experimenta México al ser país de origen, tránsito, destino y

retorno. Sus objetivos son atender a la migración desde una perspectiva regional, focalizado en atender las causas estructurales, y priorizar a las comunidades mexicanas en el exterior.

16 de mayo

México participa en la 35ª reunión del Panel de Alto Nivel para una Economía Oceánica Sostenible (Panel Oceánico), en la sede de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, en París, Francia. La delegación mexicana que participó en la reunión estuvo encabezada por el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, y *sherpa* de México ante el Panel Oceánico, Joel Hernández García, y la directora general para Temas Globales y *sous-sherpa* de México, Camila Zepeda Lizama, ambos de la SRE.

La directora general para Europa de la SRE, Jennifer Feller, realiza una visita de trabajo a Praga, República Checa, y a Varsovia, Polonia, durante la cual participó en la Conferencia Internacional sobre Asuntos Regionales y copresidió un Mecanismo de Consultas para reforzar el diálogo político e identificar nuevas áreas de cooperación.

17 de mayo

Los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de Guatemala, César Bernardo Arévalo de León, se reúnen en Tapachula, Chiapas. En el marco del 175 aniversario de relaciones diplomáticas y sustentado en las milenarias raíces de nuestros pueblos, se reafirma una nueva etapa de colaboración basada en proyectos de nación comunes cimentados en principios de igualdad, justicia social y prosperidad sustentable.

México y Dinamarca celebran la II reunión del Mecanismo de Consultas Bilaterales sobre temas multilaterales, en Copenhague, presidida por el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Joel Hernández García, y por la secretaria de Estado de Política Exterior del Ministerio de Relaciones Exteriores de Dinamarca, Lisbet Zilmer-Johns. En la reunión, los funcionarios reafirman las coincidencias que han marcado la buena relación entre México y Dinamarca como países comprometidos con el Estado de derecho, la defensa y promoción de los derechos humanos, la cooperación para hacer frente a los retos globales actuales y la búsqueda de soluciones pacíficas en el contexto mundial.

21 de mayo

La directora ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), Gloria Sandoval Salas, se reúne con el delegado general para la Solidaridad Nacional y la Lucha contra la Exclusión (Taazour) de Mauritania, Hammoud M'Hamed, con el objetivo de dialogar sobre oportunidades de cooperación en materia de desarrollo social y generar alianzas a través de una vinculación estratégica. Los funcionarios coincidieron en la importancia de la cooperación para afrontar los desafíos más apremiantes del contexto global, como el combate a la pobreza, la mitigación del cambio climático y la movilidad humana.

27 de mayo

En la sede de la SRE, la embajadora de la República Dominicana en México, María Isabel Castillo Báez, deposita el instrumento de ratificación de su país al convenio constitutivo de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE), que ya cuenta con 21 firmas y nueve ratificaciones, de las 11 requeridas para entrar en vigor.

28 de mayo

México recibe con beneplácito la designación del primer ministro de la República de Haití, Garry Conille, quien fue seleccionado por el Consejo Presidencial de Transición. El nombramiento es esencial para el retorno al orden constitucional en Haití. En ese sentido, México hace un llamado para que las fuerzas políticas haitianas sigan avanzando en la construcción de consensos para la integración de un gabinete de gobierno, que permita abatir la violencia, salir de la crisis social, política y económica, que facilite el fortalecimiento institucional, la celebración de elecciones y el desarrollo que requiere la población haitiana.

Junio*1 de junio*

La subsecretaria para América Latina y el Caribe, Laura Elena Carrillo Cubillas, encabeza la delegación mexicana que asiste a la ceremonia de toma de posesión del presidente de la República de El Salvador, Nayib Bukele Ortez, para el periodo 2024-2029. México reitera su compromiso de seguir fortaleciendo los lazos de amistad y cooperación con aquel país en pro de la paz, la estabilidad y el desarrollo sostenible en la región.

3 de junio

A través de la SRE y del Consulado General en San Diego, California, México participa, por tercera ocasión, en la Bio International Convention 2024. La ceremonia es encabezada por la cónsul general de México en San Diego, Alicia Kerber Palma; el director general de Impulso Económico Global de la SRE, Rodrigo Morales Castillo; así como por los miembros del Comité Ejecutivo: Sonia Mayra Pérez Tapia, de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Biotecnología del Instituto Politécnico Nacional (IPN); Octavio García, de Grupo T, y Sergio Valentinotti Marelli, de Laboratorios Liomont. Se trata de una de las convenciones más importantes a nivel mundial en la promoción de la innovación, la investigación y la atracción de inversiones en el ámbito de la biotecnología.

4 de junio

El presidente Andrés Manuel López Obrador sostiene una llamada telefónica con su homólogo de Estados Unidos, Joseph Biden. Durante una conversación fraterna y amigable, dialogaron sobre temas de la agenda bilateral y los avances recientes que los dos gobiernos han logrado de manera conjunta, incluyendo integración económica, infraestructura fronteriza y migración.

5 de junio

El gobierno de México, a través del Consulado en Seattle, Estados Unidos, recibe, en restitución, 35 piezas arqueológicas de origen mexicano, entregadas por el Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos. En la ceremonia de entrega, el cónsul de Seattle, Héctor Iván Godoy Priske, resaltó la importancia de las piezas arqueológicas y de su devolución al país.

6 de junio

La SRE, a través de la Dirección General de Protección Consular y Planeación Estratégica, y la Dirección General de Servicios Consulares, reitera que la Embajada de México en Ecuador permanecerá cerrada de manera indefinida, por lo que las más de 1 600 personas que conforman la comunidad mexicana y empresarial en ese país seguirán recibiendo asistencia por medio del Sistema de Registro para Personas Mexicanas en el Exterior y de las embajadas mexicanas en Colombia, Chile y Perú.

7 de junio

Una delegación mexicana encabezada por la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, y el secretario de Marina, almirante Rafael Ojeda Durán, lleva a cabo una visita de trabajo en Washington D.C. con el objetivo de

presentar el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Este proyecto prioritario del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador busca fortalecer la conectividad y el desarrollo económico en la región, estableciendo un puente comercial entre los océanos Atlántico y Pacífico.

8 de junio

La SRE se complace en informar que, en el marco de la 78ª Asamblea General de las Naciones Unidas, México resultó electo al ECOSOC, para el periodo 2025-2027. México, como integrante de este organismo y en conjunto con el resto de los miembros, coadyuvará a que el órgano cumpla con su mandato de promover los estándares más altos de vida, pleno empleo y condiciones que favorezcan el progreso a nivel económico y social, así como el desarrollo, con el propósito de contribuir al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030.

10 de junio

En comunicado conjunto de la SRE, el Inmujeres y ONU Mujeres, se anuncia que México será sede de la III Conferencia Ministerial sobre Políticas Exteriores Feministas: soluciones para un mejor mañana, que se llevará a cabo en la SRE del 1 al 3 de julio de 2024. Durante esta edición, se abordarán las temáticas analizadas en las negociaciones del Pacto para el Futuro en el marco de la ONU. En ese sentido, se efectuarán paneles sobre desarrollo sostenible y financiamiento; paz y seguridad internacionales; ciencia, tecnología y cooperación digital; juventudes; gobernanza global; e interseccionalidad y erradicación de las discriminaciones.

11 de junio

México, a través de la AMEXCID y los mecanismos de Cooperación Internacional para el Desarrollo, fomenta la cooperación Sur-Sur y atiende las causas estructurales de la migración irregular, para que ésta sea una decisión y no una obligación. Actualmente, desde la AMEXCID, se coordinan y ejecutan 26 proyectos de cooperación internacional para el desarrollo, en esquema horizontal y de oferta, en países expulsores de migrantes como Honduras, Colombia, Venezuela, Haití, El Salvador, Costa Rica, Belice, Panamá y Guatemala.

La Embajada de México en Vietnam, el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Sección Occidente, y el Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext-Nafin) presentaron “Vietnam para empresas mexicanas. Guía de negocios”, que muestra de manera integral y detallada las oportunidades

de inversión que ofrece el mercado vietnamita a las empresas mexicanas. La publicación expone oportunidades de negocio en el marco del Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico y brinda a las empresas de México mejores herramientas para acercarse al mercado vietnamita con mayor eficacia.

12 de junio

La SRE recibe a una delegación de alto nivel del Korean Aerospace Research Institute encabezada por su presidente, Sang-Ryool Lee, para reunirse con funcionarios mexicanos y explorar vías de cooperación bilateral con instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el IPN, la AMEXCID y la ALCE. En el encuentro participaron, por parte de la SRE, el director general de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos, Daniel Cámara Ávalos; el director general de Asia-Pacífico, Fernando González Saiffe; la directora general de Políticas de Cooperación, Luisa Solchaga López, y el representante de México ante la ALCE, Gustavo Cabrera Rodríguez, al igual que miembros del Programa Espacial Universitario de la UNAM, y del Centro de Desarrollo Espacial del IPN. El encuentro reafirma la disposición del gobierno de México y el interés de Corea del Sur por fortalecer la cooperación en materia aeroespacial con América Latina y el Caribe.

13 de junio

La subsecretaria para América Latina y el Caribe de la SRE, Laura Elena Carrillo Cubillas, junto con el embajador de Brasil en México, Fernando Coimbra, inauguran en el Museo de la Secretaría una exposición que hace un recorrido histórico de la relación bilateral. La muestra forma parte del programa de actividades del Año Dual 2023-2024 “Presencia de México en Brasil y de Brasil en México”, que tiene como objetivo promover y fortalecer los lazos diplomáticos, históricos, culturales y de amistad entre los países.

16 de junio

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, participa en la Cumbre para la Paz en Ucrania, celebrada en Suiza. Se trata de la primera conferencia mundial de alto nivel que se realiza con el objetivo de trazar una senda para encontrar una salida integral, duradera y pacífica al conflicto entre Rusia y Ucrania. En el encuentro, la secretaria Bárcena reiteró el compromiso de nuestro país con la paz, el diálogo y la diplomacia para resolver los grandes conflictos que aquejan al mundo. “México está aquí para reiterar su compromiso de siempre con todos los principios fundamentales de la Carta de la ONU y el respeto al derecho internacional y a la soberanía e integridad territorial. Estamos en

contra de invasiones y agresiones violentas, incluyendo instalaciones diplomáticas”. En ese sentido, señaló las dos condiciones indispensables para estos efectos: involucrar a las dos partes en las negociaciones y legitimar cualquier esfuerzo bajo el paraguas de la Organización de las Naciones Unidas. “Apoyamos cuatro cosas: primero, es imperativo que dediquemos esfuerzos diplomáticos para que la Federación de Rusia sea incluida en esta discusión. En segundo lugar, debemos poner el proceso de paz bajo el paraguas de las Naciones Unidas. En tercer lugar, se deben considerar acuerdos y medidas negociadas graduales para generar confianza. Y cuarto, México sigue de cerca el trabajo de la Corte Penal Internacional, encargada de investigar los ataques rusos a la infraestructura energética ucraniana”, declaró la secretaria.

18 de junio

La secretaria Bárcena Ibarra celebra un acuerdo con el gobierno de la Confederación Suiza que establece que este país protegerá, representará y ejercerá los intereses y funciones diplomáticas y consulares de México en Ecuador tras el rompimiento de relaciones diplomáticas. El gobierno de México continuará con el procedimiento iniciado ante la CIJ con el objetivo de evitar que los actos ilegales de Ecuador queden impunes y sienten un precedente negativo.

La SRE reconoce y apoya el anuncio del presidente Joseph Biden sobre nuevas medidas que promoverán la unidad familiar, facilitarán los procesos de solicitud de residencia en Estados Unidos para extranjeros cónyuges de ciudadanos estadounidenses e integrarán de manera más eficiente a los jóvenes beneficiarios del programa DACA en la economía de aquel país. Aproximadamente 500 mil cónyuges y 50 mil hijos de ciudadanos estadounidenses, la gran mayoría mexicanos o mexicoamericanos, podrían beneficiarse de este proceso, evitando así la separación familiar y promoviendo una mayor estabilidad y certeza sobre su futuro.

20 de junio

En el marco de la conmemoración del 150 aniversario de relaciones diplomáticas entre México e Italia, iniciadas el 15 de diciembre de 1874, la subsecretaria de Relaciones Exteriores, María Teresa Mercado Pérez, en representación de la secretaria Alicia Bárcena, participa en un evento organizado por el gobierno de Italia, a través de su Embajada en México, a bordo del buque escuela de la Marina italiana Amerigo Vespucci, en Puerto Vallarta, Jalisco. En su intervención, la subsecretaria reitera los vínculos de amistad y cooperación que existen entre ambos países, sustento de la asociación estratégica bilateral, y reconoce la deferencia porque el buque realizó una escala en nuestro país, al ser embajador

de Buena Voluntad y portador de los valores e historia de Italia, además de promover el desarrollo y la cooperación en el ámbito académico y universitario, sobre todo en el campo de la investigación científica y la preservación del sistema marino, promoviendo los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

21 de junio

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, María Teresa Mercado Pérez, se reúne con la secretaria de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo, Susana Sumelzo Jordán, en el marco de la conmemoración del 85 aniversario del exilio español republicano en México. Durante el encuentro, las funcionarias analizan acciones para fortalecer la relación bilateral, al tiempo que reconocen la cercanía e importancia de los vínculos entre México y España, así como las coincidencias en los ámbitos iberoamericano, birregional y multilateral, lo que permite una permanente interlocución y apoyo recíproco en temas de interés común.

24 de junio

La SRE conmemora el Día Internacional de las Mujeres en la Diplomacia, establecido por la ONU en la resolución A/RES/76/269 de la Asamblea General, con el objetivo de promover la participación plena de las mujeres en todos los niveles de toma de decisión de la diplomacia global. La resolución reconoce el papel crucial que han desempeñado las mujeres en la ONU desde la redacción y firma de la Carta de las Naciones Unidas en 1945, contribuyendo a la promoción de la paz, la seguridad y la cooperación internacionales. Asimismo, las mujeres han tenido un rol fundamental impulsando los objetivos, intereses y defensa de los principios de la política exterior mexicana. Mediante su trabajo diplomático, en especial, de las integrantes del Servicio Exterior Mexicano, nuestro país ha fortalecido la gobernanza internacional, promoviendo la igualdad de género y los derechos humanos de las mujeres, jóvenes y niñas. En 2020, México se convirtió en el primer país del Sur global en adoptar formalmente una Política Exterior Feminista para fortalecer la transversalidad de la perspectiva de género, los derechos humanos y la interseccionalidad en todas las dimensiones de la política exterior mexicana. En ese marco, nuestro país será sede la III Conferencia Ministerial de Políticas Exteriores Feministas que se llevará a cabo del 1 al 3 de julio.

25 de junio

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, inaugura en la sede de la dependencia que encabeza la Reunión hemisférica sobre vías regulares

para la migración laboral, en conjunto con la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y la Organización Internacional para las Migraciones, con el objetivo de avanzar hacia una migración laboral segura, ordenada, regular y humana en los países del hemisferio americano. En el encuentro participan representantes del sector privado de 30 países, así como observadores de la UE, España y Bélgica. La secretaria Bárcena Ibarra concluye: “un migrante es una persona en movilidad laboral, que está buscando oportunidades, trabajo, realmente una mejor calidad de vida y, por eso, este es un llamado plural, impostergradable”.

26 de junio

En el marco de la conmemoración de los 25 años del Tratado de Libre Comercio entre Chile y México, la secretaria Bárcena Ibarra participa en el Encuentro Latam 2024 “25 años del Tratado de Libre Comercio, hacia una modernización para pymes, inclusividad e innovación”, organizado por ProChile para promover el comercio y la inversión bilateral y regional. La secretaria Bárcena subraya: “con esta modernización del tratado vamos a tener una oportunidad muy importante de reavivar a las comunidades empresariales y a las industrias de futuros”. Por su parte, la subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales de Chile, Claudia Sanhueza, y la embajadora de Chile en México, Beatriz Sánchez, coinciden en que la modernización del tratado fortalecerá la relación económica bilateral, ahora con un enfoque inclusivo centrado en mujeres y en las pymes.

27 de junio

La SRE, a través de la Dirección General de Impulso Económico Global, en coordinación con el Banco Interamericano de Desarrollo, organiza el Encuentro de Agencias de Promoción de Inversiones (Apis) Latinoamericanas, con el objetivo de intercambiar buenas prácticas institucionales y herramientas de promoción de inversiones de las Apis para fortalecer la integración económica regional. Durante su intervención, la secretaria Bárcena Ibarra destaca las ventajas de fortalecer las Apis como instrumentos de desarrollo económico para la región y promover mecanismos de competitividad conjunta en sectores prometedores como el energético, automotriz, manufacturero, farmacéutico y agroalimentario.

En representación de la secretaria de Relaciones Exteriores, el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Joel Hernández García, reitera, en el pleno de la 54 Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA), el compromiso de México con la integración regional que,

además de fortalecer las economías y sociedades, permite enfrentar de manera conjunta los desafíos comunes.

Julio

1 de julio

La secretaria de Relaciones Exteriores; la presidenta del Inmujeres, Nadine Gasman Zylbermann; y la directora regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe, María Noel Vaeza, encabezan la ceremonia de inauguración de la III Conferencia Ministerial sobre Políticas Exteriores Feministas “Soluciones para un mejor mañana”. La conferencia busca generar un diálogo que fortalezca las políticas exteriores feministas y privilegie las alianzas intergubernamentales poniendo a las mujeres y las niñas al centro de la agenda internacional, para diseñar e implementar políticas que cumplan los compromisos y convenciones internacionales para contribuir a alcanzar la igualdad sustantiva, única forma de generar el desarrollo integral de las naciones.

La esposa del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, Beatriz Gutiérrez Müller, acompaña a la delegación mexicana que asiste a la ceremonia de toma de posesión del presidente de la República de Panamá, José Raúl Mulino Quintero, para el periodo 2024-2029. De parte del primer mandatario mexicano, Gutiérrez Müller transmite al presidente José Raúl Mulino su felicitación por la victoria electoral y le desea éxito en su gestión. Asimismo, reitera la disposición del gobierno de México de continuar fortaleciendo los vínculos de amistad y cooperación con Panamá, al tiempo que destaca la excelente cooperación entre ambas naciones.

3 de julio

La secretaria Bárcena Ibarra encabeza la ceremonia de clausura de la III Conferencia Ministerial sobre Políticas Exteriores Feministas, que concluye con la presentación de una declaración que establece el compromiso para impulsar los instrumentos de derechos humanos de las mujeres, como la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible; la importancia de desarrollar sistemas económicos y sociales con enfoque responsivo al género, y la relevancia del rol de las mujeres en la resolución de conflictos, en la paz y la seguridad internacionales.

4 de julio

Se lleva a cabo en la SRE el Evento Regional de las Américas: 75 Aniversario de los Convenios de Ginebra de 1949, y la preparación de la 34ª Conferencia

Internacional de la Cruz Roja y Media Luna Roja. En la inauguración participan el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Joel Hernández García; el jefe de la Delegación Regional para México y América Central del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), Olivier Dubois; el presidente de la Cruz Roja Mexicana, Carlos Frenner Figuero; y la jefa de la División Jurídica del CICR, Cordula Droege.

9 de julio

La secretaria de Relaciones Exteriores participa en la inauguración de la X Conferencia Conjunta entre la European Organization of Supreme Audit Institutions y la Organización Latinoamericana y del Caribe de Entidades Fiscalizadoras Superiores: Auditorías para Futuros Resilientes. Durante su intervención, la secretaria señala que “las entidades fiscalizadoras tienen un papel transformador para evaluar las instituciones actuales y proponer nuevas formas de enfrentar la resiliencia en todos sentidos [...] sus mecanismos para acercarse a la evaluación de la gestión gubernamental son las auditorías, las que nos pueden mostrar en qué áreas y en qué temas hay que mejorar la gestión”.

10 de julio

La secretaria Alicia Bárcena participa en el foro DialogueNEXT de la Fundación del Premio Mundial de la Alimentación en colaboración con el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo, el cual reúne a participantes de más de 55 países y 200 organizaciones, incluidos agricultores, científicos, líderes de la agroindustria y responsables políticos, para discutir estrategias que mitiguen el cambio climático, promuevan la producción sostenible de alimentos y fortalezcan el desarrollo agrícola.

12 de julio

La secretaria de Relaciones Exteriores y Huawei México firman un convenio estratégico para fortalecer las capacidades tecnológicas de mujeres empresarias y promover el acceso de mujeres de comunidades originarias a la economía digital. Durante la firma del convenio, la secretaria destacó la Política Exterior Feminista que implementa México y subrayó que el acuerdo “proporcionará asistencia financiera y técnica a las mujeres empresarias para que tengan éxito en la economía digital”.

Finaliza el 56° periodo ordinario de sesiones del Consejo de Derechos Humanos en la sede de la ONU en Ginebra, Suiza, en el que México participó como Estado observador. La delegación mexicana tuvo una destacada participación

en los diálogos con la Comisión Internacional Independiente de Investigación para los Territorios Palestinos Ocupados, así como con los relatores especiales respecto a la situación de los derechos humanos en Afganistán; los derechos humanos de las personas migrantes; la violencia contra las mujeres, las jóvenes y las niñas; el derecho a la salud; la trata de personas, y las formas contemporáneas de racismo, discriminación racial, xenofobia y formas conexas de intolerancia.

15 de julio

La secretaria Bárcena Ibarra inaugura la IV Reunión de la Red de Cooperación para el Desarrollo del Grupo MIKTA (México, Indonesia, Korea, Türkiye y Australia) en la sede de la SRE y hace un llamado para fortalecer la gobernanza global y el multilateralismo.

17 de julio

La secretaria de Relaciones Exteriores participa en la reunión plenaria ministerial de la Alianza para la Prosperidad Económica en las Américas (APEP), celebrada en Washington D. C., en la que reafirmó el compromiso de México para promover el desarrollo económico sostenible y la prosperidad en la región. La reunión fue encabezada por el secretario del Departamento de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, y participaron los ministros de Relaciones Exteriores de los países miembros de la APEP, incluidos Barbados, Colombia, Costa Rica, Ecuador, República Dominicana, Panamá, Perú, Uruguay, así como el ministro de Desarrollo Internacional de Canadá y la subsecretaria de Relaciones Exteriores de Chile.

La secretaria Bárcena Ibarra se reúne con el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, en el marco de su visita de trabajo a Washington D. C., para analizar temas prioritarios de la agenda bilateral, como migración, seguridad, tráfico de armas y drogas. Al término del encuentro, la secretaria señala que “la relación entre México y Estados Unidos pasa por un momento muy positivo. Tenemos mecanismos de diálogo, hemos podido entablar conversaciones muy fructíferas y con resultados”. En este sentido, el gobierno de México, a través de la SRE, reafirma su compromiso de seguir fortaleciendo la relación bilateral con el Gobierno de Estados Unidos para afrontar desafíos comunes, como la migración irregular y el tráfico de armas y drogas.

El jefe de la Misión de México ante la UE, Rogelio Granguillhome Morfín, encabeza el evento de lanzamiento de la Cámara de Comercio México-Unión

Europea (MexChameU) en Bruselas, Bélgica. La iniciativa tiene como objetivo fortalecer los lazos económicos, fomentar la colaboración empresarial y mejorar las relaciones comerciales entre nuestro país y los 27 Estados miembros de la UE. El establecimiento de la MexChameU se suma a los esfuerzos por estrechar el comercio bilateral, centrándose en sectores con alto potencial de crecimiento como tecnología, agricultura, manufactura y energías renovables. Además, permitirá atraer inversiones europeas a México, asegurando beneficios económicos mutuos.

18 de julio

La secretaria de Relaciones Exteriores participa en el diálogo ministerial del ECOSOC de la ONU: “Tendencias actuales y sus repercusiones: mirando al futuro y a la realización de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)”, en el cual hace un llamado a la comunidad internacional para afrontar los retos actuales en el contexto global y crear un esquema fiscal que permita financiar el cumplimiento de la Agenda 2030.

19 de julio

La secretaria Bárcena Ibarra concluye su visita de trabajo a la ciudad de Nueva York, durante la cual participó en la reunión ministerial y en el diálogo sobre Sistemas de Cuidado y Apoyo del ECOSOC de la ONU, además de reunirse con altos funcionarios del organismo para analizar estrategias y líneas de acción respecto a la Cumbre del Futuro que se realizará en septiembre. Durante su intervención en el diálogo sobre Sistemas de Cuidado y Apoyo, la secretaria destacó la “urgencia de crear sistemas nacionales integrales de cuidado que involucren a toda la sociedad para tener una mayor contribución en la economía; por ello, en los sistemas nacionales y en la liberación del tiempo de las mujeres se pueden crear enormes oportunidades en nuevos sectores”.

22 de julio

En representación de la secretaria de Relaciones Exteriores, el director general de Impulso Económico Global, Rodrigo Morales Castillo, y en coordinación con la Federación Mexicana de la Industria Aeroespacial, se inaugura en Hampshire, Inglaterra, el Pabellón de México en la Feria Farnborough International Airshow 2024, con el objetivo de atraer inversiones en el sector aeroespacial mexicano. El gobierno de México, a través de la SRE, reafirma su compromiso de seguir atrayendo inversiones que beneficien a la sociedad mexicana.

El gobierno de México, representado por la directora ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), Gloria Sandoval Salas, participa en la Reunión Ministerial de Desarrollo y en la aprobación de la Reunión Ministerial de la Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza del G20, en Río de Janeiro, Brasil. En ese contexto, México aportará sus mejores experiencias en materia de apoyo al desarrollo social; activación y apoyos económicos; combate al hambre a través de mecanismos agroforestales y el fomento a la economía rural familiar; y la desnutrición infantil, con base en los resultados obtenidos en la ejecución de proyectos y programas de cooperación bilateral, triangular y regional en la materia, principalmente en la región de Centroamérica y el Caribe.

30 de julio

La secretaria Bárcena Ibarra preside, con la directora ejecutiva de la AMEXCID, Gloria Sandoval Salas, la XXI sesión ordinaria del Consejo Consultivo de dicha agencia en la sede de la Secretaría. La reunión tuvo como objetivo analizar el estado actual y las perspectivas futuras de la cooperación internacional para el desarrollo que ejecuta el gobierno de México. Durante su intervención, como presidenta del Consejo Consultivo, la secretaria Bárcena Ibarra destacó que “la AMEXCID ha sido realmente un instrumento fundamental de desarrollo y cooperación [...] la cooperación internacional que lleva adelante la Agencia no es solamente lo que hace la Cancillería, sino lo que hace México, lo que se ha logrado hacer en Centroamérica con proyectos como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro [...] se llevó la experiencia de la Secretaría de Bienestar a países como El Salvador, Honduras, Guatemala”.

Agosto

2 de agosto

La secretaria de Relaciones Exteriores, en compañía de su homólogo guatemalteco, Carlos Ramiro Martínez Alvarado, sostiene una reunión en conjunto con los ministros y secretarios de Gobernación, Defensa Nacional, Seguridad Pública, así como con autoridades de Migración y de Coordinación de Reducción de Desastres, entre otras dependencias, de ambos países. Durante el encuentro, los funcionarios acuerdan realizar acciones conjuntas de asistencia humanitaria y consular a personas mexicanas en Cuilco, Huehuetenango. Los dos gobiernos reafirman sus relaciones de amistad y cooperación, así como de coordinación con instancias multilaterales, y garantizan el pleno cumplimiento del derecho internacional con el propósito de ofrecer protección para las personas que así

lo necesiten y avanzar hacia una gestión migratoria más ordenada, segura, regular y humana. En materia de seguridad, los dos países acordaron realizar operaciones coincidentes, tanto terrestres como aéreas, en ambos lados de la frontera, mantener mecanismos de comunicación permanentes y convocar a finales de agosto a una reunión del Grupo de Alto Nivel de Seguridad México-Guatemala.

5 de agosto

La SRE informa que, con base en el acuerdo suscrito con Suiza el 15 de junio de 2024 para salvaguardar los intereses mexicanos en Ecuador, el gobierno de México ha solicitado formalmente al de Ecuador un salvoconducto en favor del señor Jorge David Glas Espinel, asilado político mexicano, en términos de los artículos IX, XII y XIII de la Convención sobre Asilo Diplomático de 1954 (Convención de Caracas), tratado internacional vinculante para México y Ecuador. Lo anterior, a fin de que el señor Glas Espinel, a petición de la parte interesada, sea entregado y trasladado a un tercer país conforme al artículo XIX de la Convención de Caracas. Se ha solicitado también que, en tanto se emite el referido salvoconducto, se tomen las medidas humanitarias necesarias para que el señor Glas Espinel sea excarcelado y custodiado en un lugar seguro, en atención al crítico estado de salud que reporta. México otorgó asilo político al señor Glas Espinel el 4 de abril de 2024, mediante un comunicado de prensa de la SRE, y transmitido oficialmente al Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana de Ecuador mediante una nota diplomática el 6 de abril de 2024. Asimismo, la decisión se apoya en la observancia del principio *pro persona*, consagrado en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y parte de la histórica tradición humanista de México de protección a personas perseguidas por razones políticas.

7 de agosto

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, inicia una visita de trabajo en Santiago de Chile, con el objetivo de fortalecer la relación bilateral en materia de cooperación y comercio, así como de intercambiar perspectivas para afrontar retos regionales y globales. De tal manera, participó en el Segundo Encuentro Ministerial sobre Empoderamiento y Autonomía Económica de las Mujeres de la Alianza del Pacífico, en el que promoverá políticas públicas y económicas con perspectiva de género que impulsen la participación laboral de las mujeres y la implementación de la Política Exterior Feminista. Durante su intervención, la secretaria señala que para México es prioritario transitar hacia una sociedad del cuidado. “Nos tenemos que mover de una sociedad extracti-

vista que cautela privilegios que niegan derechos, a una sociedad del cuidado más igualitaria en todos los frentes. Una sociedad del cuidado es verdaderamente un cambio de paradigma, no es agregarle una actividad adicional a la economía”. En ese sentido, la secretaria Bárcena Ibarra destacó que la Alianza del Pacífico reconoce que “las mujeres son un potente motor de la economía desaprovechado”. “Estamos ante una enorme oportunidad, si logramos que en los mecanismos de la Alianza se pueda incorporar plenamente el tema de mujeres”. Asimismo, hizo énfasis en la implementación de la Política Exterior Feminista (PEF). “Chile y México hemos sido líderes en esta región para posicionarnos en la PEF [...] que no sea solamente una declaración, sino que se traduzca en acciones como nombrar mujeres embajadoras, que haya paridad dentro de la diplomacia, que podamos introducir la perspectiva de género en los grandes acuerdos globales”, concluyó.

8 de agosto

La secretaria de Relaciones Exteriores concluye su visita de trabajo en Santiago de Chile, participando en la Conmemoración del 25 aniversario de la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio México-Chile. Durante su intervención, la secretaria destaca que la relación entre México y Chile atraviesa el mejor momento de su historia, lo que refleja las profundas afinidades que existen entre los gobiernos de los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Gabriel Boric. “Nuestros gobiernos han hecho una apuesta muy importante para navegar en un horizonte de justicia, de igualdad y de intercambio”, subraya. En ese sentido, la secretaria Bárcena recordó que el tratado de libre comercio “nos une con un intercambio comercial creciente y sostenido”, y compartió que la modernización del tratado incluye dos capítulos pioneros: la inclusión de las mujeres en el comercio exterior y la colaboración entre las micro, pequeñas y medianas empresas.